

衆議院 連輸委員会 議録 第十二号

昭和二十五年三月二十三日(木曜日)

午前十一時五十五分開議

出席委員

委員長代理

片岡

伊三郎君

理事大澤喜平治君

理事林

理事松本

一郎君

百郎君

岡田

五郎君

尾崎

未吉君

上村

進君

尾関

義一君

坪内

八郎君

滿尾

君亮君

渡邊

良夫君

飯田

義茂君

出席政府委員

運輸事務官

道監督局長

有鉄道部長

港湾局長

専門員

岩村

勝君

委員外の出席者

運輸技官

足羽

則之君

委員長代理

片岡

伊三郎君

委員長

出席

委員

○片岡委員長代理

これより運輸委員

本日の会議に付した事件

倉庫業法の一部を改正する法律案を

(内閣提出第一〇五号)

○片岡委員長代理

これより運輸委員

会を開会いたします。

倉庫業法の一部を改正する法律案を

いたしたいと思うのであります。現在

の倉庫業の現状につきまして、説明書

として配付されておるこの資料を拝見

いたしましたと、戦後できました倉庫

は、主として非発券倉庫であり、しか

れは、万立坪に減少いたしました。なお残つ

たまつた

争によりまして倉庫が非常に損害を受け

ております。戦前普通倉庫は百二十

万坪ありました能力が、七十万坪に激

減し、また冷蔵倉庫におきましては、

戦前十二万立坪ありましたが、約八

千十五万坪ほどのものが接收され

ております。

それから第七、これは主要港湾都市

における普通倉庫業の集中状況です

が、去年の十二月末現在におけるいわ

ゆる在庫残高は千二百九十一億で、こ

れは去年の秋の初めごろでは約千五

百億ほどあつたのですが、年末には少

し倉庫の在庫品が減つております。こ

れは荷物が動いたのか、物価がやや下

つて来たというこの二つの理由によつ

て、去年の秋ごろの残高と比べて減つ

ております。昭和十八年には

在庫高が二十七億あります。在庫

品の絶対量が減つておるのは、今の物

価の値上がりと、昭和十八年の物価を対

比いたしますとわかりになると存じ

ます。

第四に、終戦後に増加いたしました

坪数が出ております。戦後ににおいて

は、普通倉庫におきまして約三十五万

坪、冷蔵倉庫におきまして四万四千立

坪がふえております。そしてそのふえ

ましたのも、主として六大港に非常に

多く増加しておることが、その内訳の

ところに表われておるわけでありま

す。

それから第五には、軍施設の転換、

これは旧軍港でありました横須賀、

吳、佐世保、舞鶴といふ所に、海軍の

軍需用の倉庫がありました。それらが

開放になりまして、大蔵省の所管に移

り、その後これを民間の業者に、一時

使用によって倉庫業を許したもの

が、海軍関係におきまして約五万七千

坪、陸軍施設のもので六千坪、その他

移設とかあるいは転用ということで一

万七千坪、総計約八万坪が、旧軍港の

施設の転換によつて倉庫に転用されて

おります。

第六に、進駐軍に接収された明細が

ますと、二十四年の十二月現在におき

まして、普通倉庫が百十一万坪、冷蔵

庫が約十三万立坪といふように、ほほ

ておられます。

それから第七、これは主要港湾都市

における普通倉庫業の集中状況です

が、去年の十二月末現在におけるいわ

ゆる在庫残高は千二百九十一億で、こ

れは去年の秋の初めごろでは約千五

百億ほどあつたのですが、年末には少

し倉庫の在庫品が減つております。こ

れは荷物が動いたのか、物価がやや下

つて来たというこの二つの理由によつ

て、去年の秋ごろの残高と比べて減つ

ております。昭和十八年には

在庫高が二十七億あります。在庫

品の絶対量が減つておるのは、今の物

価の値上がりと、昭和十八年の物価を対

比いたしますとわかりになると存じ

ます。

次は品目別割合であります。現在の

倉庫の寄託貨物の特徴としてきわめて

顕著なのは、政府及び公用の貨物が非

常に多いことであります。第四に二十

四年八月末現在の表があります。数量

において二百七十八万トン、金額で千

百二十一億円、うち政府関係が数量に

おいて五一%、金額において六三%

その残りが民間の寄託物資であります

になるわけであります。

同時に倉庫証券の流通の表があります。

十二月末現在におきまして、在庫

貨物の合計が千百七十三億円あります。

す。証券流通高は四十五億円であります

。比率にいたしますと三・九%を占

めるだけであります。しかしこれは政

府及び公團の所有になつております、い

わゆる証券流通の方法のない貨物が大

きありますから、それを差

引きますと、民間貨物は四百二十三億

対になります。その四百二十三億円に通がありますから、その割合で行きましては一六%強にあたります。これを戦前の実績に比べますと、昭和十五年末におきましては四七%，十九年末におきましては一五%という数字になつております。十五年ごろはまつたくの自由経済時代でありますが、十九年になりますと戦時中であり、統制を非常に強化した時代であります。ただいまの一六%というのは、現在まだ各種物資の統制時代にある点から見まして、やむを得ないと思います。しがしこの点は、統制をゆるめると同時に、物資の流通高があえて来ることが考えられるのであります。

大体この表にありますのは、そういう点であります。

○岡田(五)委員 資料の説明を承るの

はこの程度にしまして、一言だけお聞きいたしたいと思います。第一條の「倉庫業者(他人ノ為ニ政令ヲ以て定ムル構造ヲ有スル倉庫ニ物品ヲ保管スルヲ業トスル者)」こういうよう前に度の改正法案で追加されることになつたのであります。この「(政令ヲ以て定ムル構造ヲ有スル倉庫)」こういうことで、いわゆるこの券券倉庫以外の倉庫も届出制度でキヤッチしよう、こういうお心持のようですが、この「政令ヲ以て定ムル構造ヲ有スル倉庫」こういうことについて、どういうようになりますが、倉庫としてお考えになつておるのか、概略御説明を願いたいのであります。

面にそのまま預かります野積場、また貯木所のような水面といふものがあります。また別に自動車のガレージでありますとか、駅などによく見受けます。手荷物の一時預かり所、というようなものも、預かるという意味で行きますと同じようなことになるのであります。が、それらの点を区別いたしまして、自動車のガレージや荷物の預かり所などは省く、というような点をいろいろ考えまして、お手元に資料として差し上げたと思いますが、倉庫業法第一條の規定に基く政令案要綱ののような考え方のとで、この政令を進めてみたいと存じております。これは倉庫の定義をはつきりしておきたいという目的でもつてやつたわけであります。

らも御質問がありましたが、私は倉庫業といふものは、生産と消費の間にあつてのいわゆる価格調整、あるいは鐵道輸送、この中間にあつてのいわゆる交通の交叉といいますかの作用——調整作用をする、重要な公共的性質を持つておる事業であると考えるのであります。かようなゆえをもつて、昭和十八年でございましたが、当時商工省所管であつた倉庫業を、運輸通信省に所管がえされたと私は考えるのでありますし、実に公共性を持つた輸送機関の関連重要産業といたしまして、当然これが管理行政につきましては、強力にこれを把握し、これを監督して行かなければならぬ、かよう私は考えておるのであります。特に運輸省の所管行政につきまして、事運輸に關連する行政につきましては、ほとんど免許制をとつておるのであります。にもかわらず倉庫につきましては、今まで発券倉庫のみにつきまして許可制をとり、今度幸いにして届出制度ではありますが、一応把握するな形をとられたのですが、私は輸送機關の一連産業として、しかも公益の非常に強い倉庫業につきまして、いまだに自由経済事業体形を整えておく、放任しておくということについて、は、はなはだ不満足に考えるのであります、きのうも關谷委員の許可制にする意思がありやいなやといふ質問に対しまして、一応は届出制にして、経過を見て許可制にしたい。かような御答弁でありましたが、相かわらずさよくな意思であるかどうか。再確認する

○後藤政府委員　ただいまのお話は、われ／＼としても非常に共感いたすところであります。現在の状況におきまして、届出制によつて倉庫業全体に改善または経営の改善ということについての行政指導によつて、指導し得るという点も考えますから、免許制をえてとらなくともいいのじやなかろうかという考え方を持つております。

○岡田(五)委員　私は政府委員と多少感じを異にいたしてゐるのであります。この法案を見ますと、いわゆる発券倉庫以外の倉庫業は、届出制においていろいろと義務を負えられてゐるのではあります。これは倉庫業の公益性からいたしましてやむを得ない、当然であると考えるのであります。一面においてはやはり免許制あるいは許可制によりまして、いわゆる不当競争といふ、不正競争を防止し、反面においては業者の保護育成という面もなくてはならない。かように私は考えるのであります。かよくな意味におきまして、私は当然免許制、許可制をとるべきではないか。ことに昨日關谷委員からも御質問がありましたが、第九條によりまして、発券倉庫以外の倉庫業者も、第九條の條件にそぐわない場合には、あるいは事業の休止または廃止を命ずるというような強権的作用をされるにかかわらず、最初の生れは、届出、自由営業的な形で生れ出る。この間に私ははなはだ矛盾しているような感じを持つのですが、この辺の

○後藤政府委員　今のお話は、理論的にそういう感じもいたしますのであります。が、たとえば許可制という表から強い力を與えるまでもなく、九條の発動によりまして、設備あるいは經營に対する是正をこく民主的に行い得るという点において、行政的にも措置し得る道が開けているのですから、一応われ／＼としてはこの程度でもつて、従来の完全な自由という点から考えますれば、公益性の確保、公信力を確保するという觀点からは、數歩進んでいいのではなかろうか。こうも思つてるのであります。

ふうな意味合いが業界から強く要望せられて、これらの人々もわかつて来ると思われますので、こういうふうなことになつたのでありますので、その移管せられたる当時の理由等を明示いたしましたならば、これは希望でありますので、そういうことをやつていただくことを希望します。これは希望でありますので、どうぞおきまして、答弁は求めません。

次に、簡単なことであります。ただいま配付になりました倉庫業法第一條の規定に基く政令案要綱の中の三、四に、「運航の用途を休止若しくは廃止した船舶その他水面に浮上する施設であつて物品の保管の目的に供せられるもの」同じく「運転の用途を休止若しくは廃止した車輛であつて物品の保管の目的に供せられるもの」となつておるのであります。こういうふうなもので、従来発券倉庫として免許をしておるものがあるのかないのかといふ点を御説明願いたい。

次に同じく四枚目にある法第十一條に関する省令案要綱でありますが、その第四に「当該倉庫業の相続に対する届出人以外の相続人の同意書」ということがあります。一人でも同意しない場合には、これが相続が認可にならないのかどうか。かりに同じ権利を持つておる者が四人あつて、相続人が一人、あと三のうち二人が同意いたた場合に、一人の同意があつてもなくともやり得るのかどうか。この二点だけをお尋ねいたしたい。

○後藤政府委員 第一條の政令案要綱の三、四の点の、設備についての発券倉庫というのは過去において例がございません。これは倉庫という規定を

に掲げたにすぎないのでありますて、今までにこういう形の施設はございません。それから十一條の相続の点は、われ／＼としてはまだ研究が十分でございませんので、さらにこの点については研究いたしたいと存じております。

て御提出願いたい。そのことが私どもがこの問題を考えますのに、非常ににつきりとした結論を出す上に必要であると思いますから、本日御答弁は求めません。この次のチャンスまでにその根拠を出していただきたい。

○開谷委員 それでは私はこれで一處
委員各位と、免許制に修正するかどうか

○後藤政府委員　政府側といたしましては、免許制を主張しておりませんので、免許になるべき理由、今おつしを

しておきました、答弁は求めません。
次に、簡単なことでありますがあつたしま
だいま配付になりました倉庫業法第一
條の規定に基く政令案要綱の中の三、
四に、「運航の用途を休止若しくは廢
止した船舶その他水面に浮上する施設
であつて物品の保管の目的に供せられ
るもの」同じく「運転の用途を休止若
しくは廢止した船舶その他水面に浮上す
る施設」がみて免許制にするかどうかが一つ
山になつておりますが、これについて
政府委員のお考えをお伺いしたい。ま
たこれを免許制にするといふ場合の理

しくは廃止した車輛であつて物品の保管の目的に供せられるもの」となつておるのであります。こういうふうなもので、従来発券倉庫として免許をしておるものがあるのかないのかと、点を御説明願いたい。

次に同じく四枚目にある法第十一條

て、本日はこれをもつて散会いたしました。
いと思いますが、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○片岡委員長代理 御異議なしと認めます。
それでは本日はこれをもつて散会いたします。
午後零時三十分散会

○片岡委員長代理 それでは他の質問へ
は次会に続行することといたしま
て、本日はこれをもつて散会いたしま
いと思いますが、御異議ございません
か。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

な
は
ま
す
そ
れ
で
は
本
日
は
こ
れ
を
も
つ
て
散
会
た
し
ま
す。

午後零時三十分散会

二〇

昭和二十五年四月十二日印刷

昭和二十五年四月十三日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所